

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'50 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 931

Palma de Mallorca 9 Enero de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Ante las próximas elecciones municipales

### A los socialistas y simpatizantes

Próximamente ya las elecciones para nombrar los representantes de la ciudad en el Ayuntamiento, el partido socialista se prepara y organiza sus fuerzas para acudir a la contienda dispuesto como nunca a que su bandera de clase ondee honrada y victoriosa en el Cabildo Municipal.

Ya tiene el partido obrero elegidos los distritos y los candidatos que han de figurar en la lucha, a la que acudirá completamente solo, sin alianzas ni contubernios con nadie y confiando únicamente en la virtud de sus principios y en el apoyo de las fuerzas proletarias.

La lucha se presentará descarnada de componendas y de mistificaciones, revistiendo el verdadero carácter de lucha de clases en el terreno político. De una parte estarán tal vez todos los partidos políticos de la burguesía unidos, sin distinción de nombres ni matices, y de la otra los proletarios conscientes, los que en el terreno económico se consideran explotados por esa burguesía que les domina y esclaviza valiéndose precisamente de la posesión de los organismos públicos, de donde dimana toda su fuerza y poderío.

Entrar en esos organismos para combatir a la clase capitalista en sus propias fortalezas y socavar su poderío; descubrir sus falencias administrativas y echárselas en cara; afirmar los ideales de redención obrera en sus tribunas; transformar la máquina administrativa en sentido socialista; descajar el caciquismo quitando de sus manos los Ayuntamientos; municipalizar los servicios públicos; fomentar la enseñanza moderna; perseguir la falsificación de los alimentos; vigilar la observancia de la higiene y tomar cuantas medidas sean de justicia y de interés para la clase trabajadora constituyen la

misión de los representantes socialistas y la razón de ser de la política obrera.

Basta ya, trabajadores, de que la burguesía mangonee la cosa pública y haga mangas y capirotas de nuestros intereses. Sus corruptelas administrativas y su política de compadrazgo en los Ayuntamientos debe desaparecer para siempre harréndolos cual inmundicia pestilente que todo lo pudre y corrompe. A los comerciantes y abogados, a los patronos y médicos sin ideales y a cuantos representantes de la clase explotadora ostentan en el Municipio la investidura de concejal hay que sustituirles por albañiles, carpinteros, impresores, zapateros, metalúrgicos, cordeleros, etc., los cuales, representando a la clase laboriosa lleven allí ideales de renovación y vida y cambien por completo el ambiente de inmoralidad y favoritismo que todo lo ahoga y mata.

¡Socialistas! ¡Simpatizantes! Al objeto de organizar la lucha electoral que se avecina y de daros a conocer los acuerdos que con tal motivo tiene tomados el partido socialista se os convoca a una Asamblea que tendrá lugar el domingo próximo día 10 del corriente, a las 4 de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Ballester 32.

Ante la importancia y magnitud de la batalla electoral que se avecina y por el interés que esta batalla encierra para la clase proletaria, conviene que ningún soldado de nuestra causa falte a la citada Asamblea.

Todos debemos acudir a la llamada del partido obrero dispuestos a dar calor a la lucha y a ocupar cada cual, con voluntad, fe y firmeza, el puesto que le corresponda.

Palma 7 de Enero de 1920.

Por el Partido Socialista

El Comité

## ANÓNIMOS TERRORÍFICOS

Desde hace bastante tiempo vienen recibiendo anónimos amenazadores algunos hombres significados de la clase obrera. El último, que está escrito en máquina, lo ha recibido el presidente de la Casa del pueblo compañero Julián Ferratjans, que textualmente dice así:

«Al Presidente de la casa del pueblo. Reunidos 17 ciudadanos conscientes, ni patronos ni obreros, como consecuencia de los sucesos ocurridos últimamente en esta isla, han tomado los acuerdos siguientes:

Primero: Ejercer una vigilancia policial sobre los individuos que constituyen el directorio de esa mal llamada Casa del pueblo, así como sobre sus indignos secuaces.

Segundo: Ejercer represalias sobre

todos los atentados que se efectúen con los ciudadanos honrados, pacíficos y laboriosos.

Tercero: La casa del pueblo será volada cuando esté en plena asamblea a cualquier intento de asesinato que afecte a más de una persona; como, por ejemplo, un lugar público.

Lo que para su conocimiento y el de los demás asociados nos creemos en el deber de comunicarle; habiendo sido tomado dicho acuerdo bajo juramento.»

Como se ve, el anónimo es capaz de poner los pelos de punta a cualquier calvo de larga cabellera.

Ya lo saben los socios de la Casa del Pueblo, si a cualquier criminal, o chusco, se le ocurre intentar la comisión de algún asesinato pluricelular, en plena asamblea se nos hace volar, con el edificio y todo.

El espectáculo será muy curioso al ver convertida la Casa del Pueblo en areoplano que, pilotado por sus siete mil socios, volará por sobre la ciudad.

Por lo que pudiera ser solicitamos del Sr. Gobernador que haga custodias por una pareja de la guardia civil o de policía a cada uno de los siete mil socios de la Casa del Pueblo ya que sus personas corren peligro de muerte y ya que ha hecho lo mismo con los consejeros de la Compañía de Tranvías que igualmente han sido amenazados con anónimos terroríficos, según se dice.

Apesar de esto, mientras esperamos el emocionante momento del viaje areonauta procuraremos no ir en tranvía para que el boicot no pierda eficacia.

## La huelga tranviaria

### Sigamos adelante, trabajadores

Con motivo del boicot declarado a los tranvías está dando la clase obrera un admirable ejemplo de solidaridad proletaria. Más de cinco meses de lucha llevan los compañeros tranviarios y apesar de ello ni en los huelguistas ni menos en la demás clase obrera, se nota el menor desfallecimiento. Al contrario, cada momento que pasa sirve para redoblar el entusiasmo y para mantener inexpugnables sus posiciones de dignidad y de justicia. La consigna de la Casa del Pueblo, repetimos, es cumplida de una manera magnífica por los trabajadores y sus familias, solamente la clase media, empleados y comerciantes hacen el caldo gordo a la Compañía.

Trabajadores, ahora más que nunca debemos mantener el fuego sagrado de

la lucha contra la Compañía de los Tranvías eléctricos. No nos asuste ni nos detenga nada, ni nadie. Las armas que empleamos son nobles y son legales. Mucho más nobles y más legales que las que la Compañía emplea para atemorizarnos y vencernos.

La Compañía tiene dinero e influencia, nosotros tenemos razón y espíritu de sacrificio.

Adelante pues en el camino emprendido. Por ahora, boicot, boicot y boicot. ¡Viva la huelga tranviaria!

## La primera piedra para la nueva Casa del Pueblo

El domingo día 18 del corriente a las 11 de la mañana tendrá lugar la colocación de la primera piedra para la edificación de la nueva Casa del Pueblo.

Las sociedades obreras, en manifestación, asistirán al acto con sus estandartes y precedidos de una banda de música. El acto promete ser muy solemne al que será invitado todo el proletariado palmesano.

La semana entrante nos ocuparemos con más extensión del asunto.

## Los de "Correo de Mallorca" en pecado mortal

El periódico católico, apostólico y romano del medio día, dedica su fondo del miércoles a comentar un artículo que publicó EL OBRERO BALEAR de la semana última sobre el atentado contra el señor Socias.

Que «Correo de Mallorca» comente y diga lo que quiera de nosotros no tiene muy sin cuidado. Pero lo que nos asombra y horroriza es que los que lo redactan nos lean después de la Santa Pastoral del Obispo condenando a pecado mortal a cuantos cometiesen la herejía de leer este semanario, pues por lo visto dichos redactores se han puesto la mencionada Pastoral por montera y tirado por los suelos la autoridad sagrada de su pastor.

¡Como se alegrará Lucifer al ver preparados para almorzar y sobre parrillas candentes a los redactores del diario católico!

Menos mal si una confesión general a tiempo puede librarles del fuego infernal y de los apetitos del diablo. Así sea, amén.

Trabajadores, suscribíos a este periódico.

## Nuestra propaganda

### En Santa Eugenia

El domingo último, nuestro camarada Ignacio Ferratjans, invitado por un grupo de obreros campesinos dió una conferencia explicando el tema: «Principios de organización».

El local estuvo lleno de trabajadores que escucharon con interés la citada conferencia.

Al terminar el acto se abrió una lista para formar una sociedad de campesinos inscribiéndose 40 trabajadores y haciéndose unas cuantas suscripciones para EL OBRERO BALEAR.

El entusiasmo de estos compañeros es grande y es de esperar que dentro poco tiempo habrá una buena organización capaz de acabar con el caciquismo repugnante que impera en aquel pueblo.

## Galdós, ha muerto

El día 3 del corriente falleció en Madrid el ilustre autor de los Episodios Nacionales don Benito Pérez Galdós. Con su muerte pierde España uno de los más esclarecidos talentos. Era el señor Pérez Galdós un gran amigo de los humildes a quienes defendió en muchas horas de su vida.

Su honradez, su amor al pueblo y a la libertad, le llevaron varias veces a la representación en Córtes, siendo la primera vez en 1886. Estuvo apartado después mucho tiempo de la política, en la cual volvió a figurar en 1910 representando al pueblo de Madrid en cuya memorable elección obtuvo más de 42.000 sufragios.

Su labor como escritor fué fecundísima pues deja escritas un centenar de obras.

A las manifestaciones de duelo llevadas a cabo por España entera unimos la nuestra profunda y sincera hacia el hombre sabio y bueno.

## VIDA OBRERA

### Los constructores de carros

Ha quedado solucionada la huelga que con tanto entusiasmo sostenían estos compañeros, habiendo conseguido el 25 por 100 de momento y el 30 por ciento a partir desde el mes de Marzo.

Felicitemos a estos camaradas y les alentamos para que estén preparados para luchar con más ahínco contra la clase capitalista.

### Los albañiles

La sociedad «Centro de albañiles» de Palma celebrará junta general hoy viernes día 9 a las 5 y media de la tarde para tratar asuntos importantes.

### La Fraternidad

Esta sociedad de horneros y similares celebrará junta general el próximo domingo día 11 a las 10 de la mañana.

Se suplica a todos sus asociados que asistan por tener que tratarse asuntos de suma importancia para la buena marcha de la sociedad.

### La Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la junta general que celebrará el sábado día 10 a las 8 y media de la noche para tratar los siguientes asuntos.

- 1.º Despacho ordinario.
- 2.º Nombramiento de cargos.
- 3.º Dar cuenta de las sesiones del Congreso.
- 4.º Sobre las próximas elecciones.
- 5.º Sobre la venida de Largo Caballero.
- 6.º Asuntos generales.

### Los guarnicioneros

Por negarse a trabajar con personal esquirol han quedado en paro ocho compañeros los cuales piden el apoyo material a las demás sociedades para poder salir triunfantes en su larga y enconada lucha.

### El Despertar Campesino

Ha quedado constituida con este nombre la sociedad de braceros y campesinos de Palma y sus contornos.

Esta entidad ha nombrado una comisión de compañeros del mismo seno, técnicos en el oficio, para que gestionen contratos a cuenta de la sociedad.

Esta misma sociedad convoca a todos los compañeros socios y no socios para el miércoles día 14 a las 5 y media de la tarde.

La cobranza se efectuará en la Casa del Pueblo los sábados de 7 a 8 de la noche y domingos de 10 a 12.

## Progresos

### de la Federación Obrera de Menorca

Con motivo del año nuevo hemos recibido una circular de salutación de esta importante entidad en la que explica sus progresos desde su fundación al presente, progresos que detallamos a continuación y que revelan el gran empuje que la organización obrera va adquiriendo en la vecina Isla, por lo que felicitamos a los camaradas comprovincianos y les deseamos igual o mayor prosperidad en el presente año.

### Progresos de la Federación

20 de Julio de 1918 (al constituirse)	429 socios
31 " " " 1918	1.557 "
30 " Junio " 1919	3.831 "
31 " Dbre. " 1919	5.360 "

La Federación, pues, cuenta en la actualidad con 5.360 socios, descontadas las bajas por fallecimientos, ausencias, etc.

## Ingresos a la Unión General de Trabajadores

«La Unión Algodonera» en Junta General, acordó por unanimidad ingresar en la Unión General de Trabajadores, por considerar que es el organismo más sólido y el que mejor táctica lleva.

Estos obreros, al entrar en este importante organismo, saludan a todos los obreros que luchan por conseguir la verdadera emancipación.—El Presidente, Ignacio Ferratjans.

\* \* \*

La Sociedad «Unión Cerillera» en junta celebrada acordó por unanimidad ingresar en la «Unión General de Trabajadores».

## Los curtidores

Reunida la Sociedad «Unión de Curtidores» en junta general celebrada el día 5 del corriente acordó por unanimidad, en vista del acuerdo del último Congreso de la Confederación Nacional declarando amarillos a los de la Unión General, darse de baja de la primera y pedir el alta a la segunda, pues preferimos abrazarnos con los amarillos a tener que convivir con los tiranos modernos.—El Comité.

### CONTRA LAS TARIFAS FERROVIARIAS

## Telegrama al Gobierno

La Casa del Pueblo acordó en Junta de Directivas dirigir al Presidente de Ministros el siguiente telegrama:

«Al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Reunidas las Juntas Directivas de las sociedades que integran la Casa del Pueblo han acordado protestar contra elevación tarifas ferroviarias por entender que dicha elevación agravaría la subida de las subsistencias».

El secretario general.—Ignacio Ferratjans.

## LEED, TRABAJADORES

«Hemos visto con gusto la detención y proceso del presidente de los tranviarios Antonio García.

Manitas,

Si Torquemada existiera dudamos que fuese capaz de escribir de un procesado contra el que no se sabe si es culpable lo que ha escrito Manitas.

«Odia al pecado, y compadece al delincuente» dice una gran máxima cristiana, que por lo visto desconoce el piadoso Manitas.

### LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

## Campaña de propaganda en Mallorca

Se encarece a todas las entidades de la región que estén conformes con los principios y táctica de la Confederación Nacional «Unión General de Trabajadores» y desean que el compañero que mande dicho organismo en campaña de propaganda a esta región, dé algún acto en su localidad se sirvan manifestarlo con la mayor prontitud a esta Comisión, a fin de que a la mayor brevedad se pueda ultimar el itinerario que ha de seguirse, con objeto de que todos puedan ser atendidos.

También se advierte a todas las entidades e individuos que quieran contribuir a los gastos que ocasione la campaña de propaganda, pueden dirigir sus

donativos y correspondencia a nombre de Antonio Frau, Ballester, 32, (Casa del Pueblo) Palma.

Por la Comisión,  
Antonio M.ª Alzina

Palma 8—1—20.

## Gran chanchullo en puerta en el Ayuntamiento

Trabajadores y ciudadanos: En el próximo número nos ocuparemos del Cementerio de Establiments en cuya capa los concejales del «orden», de nuestro Ayuntamiento tratan de cometer un chanchullo que costará al vecindario de 20 a 25 mil pesetas, sin otra finalidad que favorecer los intereses particulares de unos amigos políticos y entre los que figura un concejal medio conservador y medio maurista.

## VELADAS

### Casa del Pueblo

El próximo domingo día 11 se celebrará una gran velada teatral a las 8 en punto de la noche.

Dado el escogido programa promete ser muy concurrida y a gusto de los asistentes.

### Teatro Victoria

En el hermoso Teatro del Arrabal de Sta. Catalina tendrá lugar el próximo sábado día 10 una gran velada a beneficio de los tranviarios en huelga.

El fin benéfico y el programa escogido que se desarrollará hacen esperar un lleno.

Empezará a las 9 de la noche.

## Pro-Concejalía Obrera

Se convoca a los suscriptores de Pro-Concejalía a Junta general ordinaria y extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 11 a las 6 y media de la tarde en la Casa del Pueblo.

Como en esta reunión además de la aprobación de cuentas, deben ser tratados asuntos de verdadero interés, para la buena marcha de la Agrupación, se suplica la asistencia de todos.—El Secretario, S. Fullana.

## RELACION

### de las cantidades entregadas para los huelguistas vidrieros

	Pesetas
Día 14 Dembre. La Fraternidad	4'00
" 29 " " " "	10'00
Total	14'00

## Sindicato de albañiles y similares de Mallorca

El Comité de este sindicato suplica a las Secciones de los pueblos que manden el número de socios que tienen, para empezar la cotización desde principio de año, cuya cotización será a 10 cts. de peseta por socio, pues todas las secciones que han emitido su parecer así lo han acordado, menos Luchamayor que propuso fuese de 5 cts.

Escribid a esta dirección: Sindicato de albañiles, Ballester 32, (Casa del Pueblo).—El secretario general, Jorge Aloy.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro 92